

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

ELECCIONES 2018

INE E IPN CANCELAN BLINDAJE INFORMÁTICO

El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) dieron a conocer la cancelación del acuerdo anunciado a inicio del año como parte del triple blindaje informático de la elección. El convenio por el que la institución académica brindaría el servicio de "continuidad de operaciones" y "respaldo de herramientas tecnológicas" a sistemas durante la elección fue terminado por anticipado, pero de mutuo acuerdo. Por su parte, el titular de la Coordinación de Asuntos Internacionales del INE, Manuel Carrillo sostiene que las preocupaciones centrales de las democracias en la actualidad se concentran en construir mecanismos de seguridad que blinden los resultados de comicios ante eventuales ataques cibernéticos que alteren el sentido.. En entrevista, Carrillo señaló que en un reciente encuentro internacional para debatir sobre democracia y seguridad, en diversas regiones del mundo el tema se ha vuelto recurrente. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, CARINA GARCÍA; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 3, ALONSO URRUTIA)

HA TENIDO 18.5 MILLONES DE VISTAS EL PRIMER DEBATE

La transmisión del primer debate presidencial acumuló 7.1 millones de nuevos espectadores en la semana reciente por medio de los distintos videos subidos a la plataforma de YouTube, lo cual se suma a la audiencia alcanzada de 11.4 millones de personas adultas que lo siguieron a través de su televisor en vivo de acuerdo con el reporte de la agencia de medición de audiencias Nielsen Ibope. Las mediciones realizadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) muestran que la cuenta oficial del órgano en YouTube, INETV, contó con 637 mil visualizaciones en su transmisión en vivo; sin embargo, durante la semana acumuló 1.2 millones de reproducciones. Junto con los canales de sitios informativos que transmitieron la misma señal en vivo por medio de esta plataforma, la audiencia alcanzó los 2.7 millones de vistas en una semana. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 8, NÉSTOR JIMÉNEZ)

PRESIDENCIALES DE PAN Y PRI, CON 62 MILLONES DE PESOS EN PROPAGANDA

En el primer tercio de las campañas presidenciales, los candidatos Ricardo Anaya y José Antonio Meade han volcado sus esfuerzos y recursos a difundirse en Internet, por lo que han invertido 62 millones de pesos en propaganda virtual. En total, los gastos en el primer mes de campañas presidenciales ya ascienden a 191 millones de pesos, pero según han reportado en el Sistema Integral de Fiscalización (SIF) del Instituto Nacional Electoral (INE) atrás quedó, por ahora, la publicitación en vía pública, medios impresos o vía utilitarios, como mandiles, banderines y playeras, entre otras, a juzgar por los montos destinados. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, CARINA GARCÍA)

REALIZA LÓPEZ OBRADOR GIRA POR CHIAPAS

Andrés Manuel López Obrador, candidato presidencial de Morena, llamó ayer a simpatizantes y militancia a dejar atrás los pleitos internos para concentrarse en ganar la elección del 1 de julio. En San Cristóbal de las Casas, Chiapas, rodeado de candidatos a cargos locales y federales que hasta hace poco militaban sobre todo en el PVEM, les pidió actuar sin egoísmos y abrir las puertas a personajes provenientes de otros partidos. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, CLAUDIA GUERRERO)

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

ANAYA LLAMA AL VOTO ÚTIL

Envalentonado, en territorio panista, Ricardo Anaya llamó ayer a militantes de todos los partidos a emitir un voto útil para frenar a Andrés Manuel López Obrador. En el arranque de las campañas locales en Puebla y Veracruz, el candidato de la coalición Por México al Frente aseguró que ese voto útil no será producto de acuerdos cupulares. En tanto, el vicecoordinador de los diputados federales del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, rechazó una posible declinación del abanderado priista, José Antonio Meade, a favor de Anaya y responsabilizó a López Obrador de difundir estos señalamientos, debido a su temor de ser alcanzado y superado por el aspirante de la coalición Por México al Frente. (REFORMA, PORTADA, P. 1, ERNESTO NÚÑEZ; EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, HORACIO JIMÉNEZ)

PROPONE MEADE TREN EN CHIAPAS

José Antonio Meade, candidato presidencial del PRI, señaló ayer que de llegar al Gobierno dejará como legado a Chiapas un tren moderno y una buena conexión entre Arriaga-Tapachula y San Cristóbal-Comitán. De visita en Tapachula, Meade anunció que trabajará por mejorar las carreteras, los servicios públicos y el acceso al agua potable. Por otra parte, López Obrador afirmó que si los productores dicen quién financió la elaboración de la serie "Populismo en América Latina", él la transmitirá en su cuenta de Facebook. (REFORMA, NACIONAL, P. 6 Y 7, CLAUDIA GUERRERO Y EVLYN CERVANTES)

LANZA PRI NUEVOS SPOTS CONTRA LÓPEZ OBRADOR

En sus nuevos promocionales, el abanderado de la coalición Todos por México, José Antonio Meade, se lanza contra Andrés Manuel López Obrador, al que acusa de estar al servicio de narcotraficantes, convertir a Morena "en un partido de familiares" y ser un "títere de los criminales". En tres spots diferentes esa coalición conjuntó las frases emitidas por Meade durante el primer debate presidencial, todas contra López Obrador. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 11, CARINA GARCÍA)

ZAVALA PIDE APOYO PARA PODER VENCER A LÓPEZ OBRADOR

La candidata independiente a la presidencia Margarita Zavala aseguró que a pesar de que sus adversarios de Por México al Frente, Ricardo Anaya, y del PRI, José Antonio Meade, ya han aparecido en más de seis millones de spots, no han podido alcanzar al abanderado de Morena, Andrés Manuel López Obrador. Por eso, recordó que ella es la única que le ha ganado a López Obrador en las encuestas, y llamó "a quienes crean que Andrés Manuel López Obrador no es el camino correcto", que la vean como una alternativa. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, HORACIO JIMÉNEZ)

"EL BRONCO" PROPONE CREAR ESCUELAS MILITARIZADAS

El candidato independiente presidencial Jaime Rodríguez Calderón, "el Bronco", planteó la creación de preparatorias militarizadas en todo el país, donde se fomenten valores, disciplina y actividad física, como una forma de alejar a los jóvenes de la delincuencia. El gobernador de Nuevo León con licencia dijo que esta es su primera propuesta que nació del intercambio de las opiniones y los comentarios a través de sus redes sociales como Facebook y Twitter. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 13, ALBERTO MORALES)

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

ELECCIÓN AÚN NO ESTÁ DECIDIDA PARA NADIE

A menos de 10 semanas de efectuarse la elección constitucional, Andrés Manuel López Obrador se sostiene como el candidato opositor a vencer. Ricardo Anaya y José Antonio Meade no logran constituir un competidor creíble frente al tabasqueño, quien tiene ventaja en el imaginario social, político y empresarial de México y en las encuestas nacionales. En el índice del diario El Universal se evalúa la eficacia de las estrategias de candidaturas y campañas presidenciales y se predice sus estados actuales, en un momento en el que se atraviesa 50% del valor global de esta elección presidencial —de noviembre de 2017 hasta el momento del primer debate constitucional—, por lo que la disputa por la Presidencia de la República sigue siendo un proceso abierto a eventos, alianzas, debates constitucionales y nuevos acontecimientos sociopolíticos, que serán valorados por quienes votarán el 1 de julio. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, REDACCIÓN)

BANXICO, LEJOS DE LA CONTIENDA ELECTORAL: DÍAZ DE LEÓN

El Banco de México (Banxico) es respetuoso de las propuestas que han planteado los candidatos a la Presidencia. Es a la ciudadanía a la que le corresponde evaluarlas, dice en entrevista el gobernador del banco central, Alejandro Díaz de León. "Al Banco de México no le corresponde en este momento opinar de manera concreta respecto a las políticas que han anunciado los candidatos, creo que le incumbe a la ciudadanía evaluarla y elaborar un juicio al respecto", señaló al preguntarle sobre la importancia de lo que fue el periodo conocido como el Desarrollo Estabilizador. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1, LEONOR FLORES)

INICIA MORENA CON VENTAJA EN CHIAPAS

El candidato de Morena a la gubernatura de Chiapas, Rutilio Escandón, cuenta con una amplia ventaja frente al resto de los contendientes, ya que alcanza el 39% de las preferencias electorales, ubicado a 16 puntos de distancia respecto a su más cercano competidor. Según la más reciente encuesta realizada por El Universal en el estado, el candidato Roberto Albores Gleason, de la alianza entre PRI-PVEM-Nueva Alianza, se ubica en el segundo lugar de las preferencias con 23 por ciento. El representante de la alianza Por México al Frente, José Antonio Aguilar Bodegas, tiene 11.8 por ciento. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 25, REDACCIÓN)

BARRALES ARROPA A ARIAS Y ANGUIANO

Alejandra Barrales, candidata de la coalición Por la CDMX al Frente, aseguró que "morirá en la raya", hasta convertirse en la primera jefa de Gobierno electa de la Ciudad. Barrales arropó este domingo a las candidatas del Frente Nora Arias, por la alcaldía de Gustavo A. Madero, y Dione Anguiano, por Iztapalapa. Después de que Barrales presentó sus tarjetas de apoyo a mujeres y estudiantes, propuestas similares a las suyas, Mikel Arriola pidió que en su lugar exhiba cuentas claras. Arriola criticó que Barrales no haya realizado planteamientos de fondo y se haya dedicado a defender la gestión del exmandatario capitalino, Miguel Ángel Mancera. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, PHENÉLOPE ALDAZ; REFORMA, CIUDAD, P. 3, SELENE VELASCO)

ATRIBUYEN A YUNES BOTARGAS DE CHÁVEZ

Cuatro botargas con la figura de Hugo Chávez, el fallecido expresidente de Venezuela, aparecieron ayer en un acto de campaña de Cuitláhuac García, candidato de Morena a la gubernatura de Veracruz. Los hombres con disfraz se

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

apersonaron en la meta de una carrera atlética, convocada por el aspirante, quien estuvo acompañado de la senadora y exvelocista Ana Gabriela Guevara. La tensión creció, por lo que los "Chávez" tuvieron que abandonar el lugar. Algunos fueron seguidos por integrantes de Morena, quienes, con gritos, responsabilizaron de su presencia al Gobernador de Veracruz, el panista Miguel Ángel Yunes. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, STAFF)

SALA SUPERIOR

CAMBIAN MÍTINES POR REUNIONES EN PLAZAS PEQUEÑAS

A un mes de iniciadas las campañas presidenciales, los candidatos le apuestan a mítines que no son masivos. El único candidato presidencial que se animó a organizar un mitin en un estadio de fútbol fue el de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, quien encabezó un acto de campaña en el Estadio Celaya en el bastión de tradición panista que es Guanajuato. En tanto, el abanderado de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, ha apostado por plazas pequeñas, parques o sitios en los que no se requiera una gran movilización de personas. Mientras que en el equipo de campaña del candidato presidencial del PRI, José Antonio Meade, han optado por lugares cerrados, con público controlado como la sede nacional priista, salones de hoteles o pequeñas plazas. Esta última situación es muy similar en el caso de los aspirantes independientes Margarita Zavala y Jaime Rodríguez Calderón, "el Bronco", quien fue el último en lograr el registro como candidato. En el caso del "Bronco", quien inició su campaña a la Presidencia apenas hace dos semanas tras el fallo a su favor del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, también se ha limitado a recorrido de calles céntricas para buscar el respaldo de la ciudadanía. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, REDACCIÓN)

LÓPEZ OBRADOR NO ES INVENCIBLE: ZEPEDA VIDALES

El debate del 22 de abril, consideró el presidente nacional del PAN, Damián Zepeda Vidales, marcó un antes y un después en la contienda por la Presidencia de la República, porque quedó claro que la lucha será únicamente entre Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya Cortés. En una entrevista, reveló que las mediciones de la coalición Por México al Frente ubican a su abanderado a seis puntos de distancia del tabasqueño. López Obrador, sostuvo, no es invencible. La ventaja con la que arrancó es normal, porque lleva 18 años de campaña, pero en dos meses que faltan para la elección, confió, se la ganarán. Al ser cuestionado si la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación a funcionarios de la Procuraduría General de la República por filmar a Anaya destensó la situación, Zepeda Vidales dijo: "veo a la PGR impugnando, peleando; que no hizo mal". (24 HORAS, POLÍTICA, P. 3, JORGE X. LÓPEZ)

ENTIDADES FEDERATIVAS

GUERRERO

GUERRERO ES LÍDER MUNDIAL EN CRIMEN

Con una tasa de 102.2 asesinados por cada 100 mil hombres, Guerrero encabeza la mortalidad más alta de homicidios en varones en el país y es el tercer sitio a nivel mundial de casi 200. La entidad sólo está por debajo del promedio nacional que reporta El Salvador y de Cabo Oriental, en Sudáfrica, con 103.5 y 102.9 homicidios,

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

respectivamente, reporta el programa Métrica y Evaluación en Salud, de la Universidad de Washington. (REFORMA, PORTADA, P. 1, NATALIA VITELA)

INFORMACIÓN RELEVANTE

ENFILAN FUERO A UN PERIODO EXTRAORDINARIO; SENADORES NO LOGRAN ACUERDOS

La petición de analizar la reforma para eliminar el fuero de los servidores públicos abre la puerta a la posibilidad de que el tema se discuta en periodo extraordinario en el Senado. Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, constitucionalistas y diversos actores políticos solicitaron a los legisladores que la reforma no sea avalada en los términos en los que fue enviada por la Cámara de Diputados. Mediante un comunicado, Emilio Gamboa, coordinador de los senadores priistas, aseguró que la actual Legislatura no se irá sin eliminar el fuero. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 14, LETICIA ROBLES)

SE RECORDARÁ A PEÑA NIETO POR ALZA EN VIOLENCIA: MARTÍNEZ NERI

El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez Neri, aseguró que el gobierno de Enrique Peña Nieto será recordado por los altos índices de corrupción, su incapacidad para detener la violencia, combatir al narcotráfico y, sobre todo, por criminalizar a las nuevas generaciones, que han visto mermadas oportunidades escolares y laborales, además de sufrir el acoso de las autoridades que deberían protegerlos. En un comunicado, Martínez Neri agregó que la desaparición de los tres estudiantes de cine de la Universidad de Medios Audiovisuales de Guadalajara —Javier, Marco y Daniel— es la clara prueba. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, HORACIO JIMÉNEZ)

BÚSQUEDA DE LOS 43 ESTUDIANTES HA COSTADO 75 MILLONES DE PESOS A PGR

En tres años siete meses, la Procuraduría General de la República (PGR) ha gastado 75 millones 272 mil 43 pesos por investigar el paradero de los 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, quienes permanecen desaparecidos desde 26 y 27 de septiembre de 2014, cuando fueron atacados en la ciudad de Iguala por el grupo criminal Guerreros Unidos. Esta es la inversión más grande realizada por la dependencia federal en este sexenio para indagar un asunto donde existe una presión internacional hacia México. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, RUBÉN MOSSO)

VINCULAN A PROCESO PENAL A UNO DE LOS PRESUNTOS ASESINOS DE JAVIER VALDEZ

Heriberto "N", "el Koala", fue vinculado ayer a proceso penal por un juez federal de control por el homicidio con premeditación y ventaja del periodista Javier Valdez Cárdenas, corresponsal de La Jornada y cofundador del semanario Ríodoce. El juez de control Guillermo Torres Hernández consideró que la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos Cometidos contra la Libertad de Expresión (Feadle) presentó en la audiencia inicial las pruebas suficientes para presumir la participación de Heriberto en el homicidio del también escritor el 15 de mayo de 2017. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 9, REDACCIÓN)

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

GÉNEROS DE OPINIÓN

TEMPLO MAYOR/ F. BARTOLOMÉ

Los verdes se las están viendo negras en el Estado de México. Con eso de que el PRI rompió su coalición a nivel local con Nueva Alianza y el PVEM, a estos dos partidos nomás no les alcanzan sus propias uñas para rascarse. Tan es así, que el Partido Verde intentó ¡clonar! a los candidatos del PRI, postulándolos como propios, por lo que el Tribunal Electoral le tumbó los registros de 60 aspirantes a alcaldes. Ante esto, la pregunta obvia es: si el Partido Verde no tiene ni con qué llenar sus candidaturas, ¿qué diablos le aporta a la campaña presidencial? (REFORMA, OPINIÓN, P. 12, F. BARTOLOMÉ)

ESTRICTAMENTE PERSONAL/ AL SERVICIO DE SU MAJESTAD/ RAYMUNDO RIVA PALACIO

Sobre el escritorio de Janine Otálora, la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, está un tema candente y que demostrará de qué está hecha. Se trata de la impugnación que hizo el PRI a principios de abril de la candidatura del canadiense Napoleón Gómez Urrutia a una senaduría plurinominal de Morena, que fue avalada por el Instituto Nacional Electoral el 30 de marzo, al considerar que, al presentar un certificado de nacionalidad mexicana por nacimiento, emitido por la Secretaría de Relaciones Exteriores, renunció a "toda sumisión, obediencia y fidelidad a cualquier Estado extranjero". Una vez más, todo indica que el INE se volvió a equivocar. Gómez Urrutia se fugó de México hace casi tres lustros, tras haber sido acusado de un fraude de 55 millones de dólares en perjuicio de 10 mil mineros, en 2005, y adquirió la ciudadanía canadiense en agosto de 2013, respaldado por los sindicatos minero de Canadá y de la industria del acero de Estados Unidos. No pudo negociar con los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto su regreso a México, y vio la puerta de Andrés Manuel López Obrador como su retorno triunfante. [...] Napito fue protegido en Vancouver por los sindicatos norteamericanos. Los mineros canadienses tienen fuertes intereses en México, donde figuran las empresas canadienses entre las más importantes del sector, mientras que a los estadunidenses les ofreció contratos colectivos de la industria automotriz. Gómez Urrutia ha criticado a quien esto escribe por diversos artículos sobre su persona, pero esta información nunca la ha desmentido. Tampoco ha probado con documentos canadienses que sus lealtades están con México y no al servicio de su majestad. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 66, RAYMUNDO RIVA PALACIO)

ACEPTABILIDAD DE LA DERROTA/ JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ

Quedan ya menos de dos meses de campaña. El 27 de junio los candidatos terminarán sus actividades públicas y empezará el periodo de "reflexión". Es cierto que nos faltan semanas cruciales y un par de debates pero el panorama es bastante claro para quien quiera abrir los ojos. El candidato que comenzó como puntero no ha descendido, sus adversarios han sido incapaces de construir una plataforma alternativa. Sus gestos muestran más desesperación que estrategia. Quien lleva ventaja parece dueño de las circunstancias. No puede negarse que hay emoción pública tras él, entusiasmo, esperanza. Si bien se maneja con torpeza en algunos ambientes, domina la conversación pública, se ha convertido en el gran imán de las ambiciones, entiende el clima del momento. No veo el camino de la derrota de López Obrador. Si el debate de la semana pasada habrá pintado para algo habrá sido para definir con mayor claridad el segundo lugar. Poco más. El primer sitio sigue reservado para el tabasqueño. Por supuesto, debemos ser cautos cuando intentamos prever. Si algo se ha repetido en todos los rincones del mundo en los últimos años es la sorpresa. La autoridad de las encuestas ha quedado en entredicho, el juicio de los

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

"expertos" es rebatido una y otra vez por los hechos. El futuro no está escrito, pero es importante prepararnos para lo que muy probablemente pasará. En la incredulidad de algunos grupos de poder se muestra más que un deseo, su indisposición a aceptar lo probable. Se trata de un reflejo antidemocrático, un impulso para evitar —¿a toda costa?— un resultado temido. Porque vivimos la agonía de un arreglo político y económico, se percibe la tentación autoritaria de preservarlo. Es algo más que un deseo, algo más que la ilusión de controlar el proceso electoral. La exploración de la vía autoritaria ha empezado. El uso de la Procuraduría General de la República, las resoluciones del Tribunal Electoral son signos en verdad ominosos. Jugar con el proceso electoral es arriesgar el incendio del país. (REFORMA, OPINIÓN, P. 12, JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ)

BAJO RESERVA/ EL FRENTE EN VILO POR FALLO DEL TRIBUNAL

Nos cuentan que esta semana será de definiciones en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con dos casos que tiene en vilo al frente conformado por el PAN-PRD-MC. Se trata del caso de Mirelle Montes en contra de Miguel Ángel Mancera y Damián Zepeda como candidatos al Senado por el PAN. Montes impugnó la lista al Senado bajo el argumento de que no llevaron a cabo el procedimiento estatutario y de que le falsificaron la firma y la metieron en el lugar 15 de la lista, nos explican. Nos detallan que uno de los operadores que ha tomado el caso para tratar de salvar ese barco, es Santiago Creel quien negocia en el TEPJF desde hace días. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 2, REDACCIÓN)

SERPIENTES Y ESCALERAS/ EL MENSAJE DE MARCELO/ SALVADOR GARCÍA SOTO

Si ya la imagen era contundente y clara, el mensaje no dejó lugar a dudas. Marcelo Ebrard, de pie, codo a codo con la candidata de Morena a jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, lo dijo con todas sus letras: "(Miguel Ángel Mancera) abandonó la seguridad por frivolidad, igual que abandonó ahorita a la Ciudad por irse a buscar un escaño". [...] Quién sabe si Mancera y su equipo cercano hayan tomado nota puntual del mensaje de Marcelo y sepan que lo que viene detrás del muy posible triunfo de Sheinbaum que anticipan las encuestas, no sólo es el embate de Morena que viene con toda la fuerza por la CDMX, sino también la venganza de Ebrard que tendrá en una administración afín, la mesa servida para comerse ese plato que se sirve frío y se disfruta al máximo. Porque aunque ahora Mancera y sus cercanos están más dedicados a hacer campaña por el país que recorre el exjefe de gobierno en busca de una senaduría plurinominal que aún no es validada por los magistrados del Tribunal Electoral federal, o en la misma Ciudad otros manceristas como Julio Serna, que acompaña como coordinador a Alejandra Barrales, pareciera que han perdido el foco de que, más que un escaño en el Senado, que aún está en duda, lo que es vital para ellos y su supervivencia política sería que no se perdiera la CDMX y que la próxima jefa de Gobierno no se apellidara Sheinbaum sino Barrales. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 17, SALVADOR GARCÍA SOTO)

SONAMBULISMO POLÍTICO/ JUAN RAMÓN DE LA FUENTE

En lo que va del proceso electoral, sobre todo cuando se dan a conocer los resultados de las encuestas, me invade la impresión de que son muchos los que aún desconfían de la democracia. Percibo una suerte de temor a que el orden social se desestabilice si no gana su candidato(a). La duda puede ser razonable, incluso la suspicacia (en ciertas circunstancias). Lo que es peligroso es que estas se transformen en una franca intolerancia anticipada. No se puede despreciar la voluntad popular sólo porque no coincide con la nuestra. Son tiempos para defender nuestra democracia, no para menospreciarla. Honrar nuestra democracia es, por supuesto, salir a votar el 1 de

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

julio. Pero lo es también aceptar que, el voto de un pobre vale lo mismo que el de un rico el de un joven que el de un viejo, el de un sabio que el de un ignorante. Igualmente lo sería el impedir que aparezca en una boleta electoral el nombre de quien ha hecho trampa (ya no será nuestro caso, gracias al fallo de TEPJF). En una democracia cada quien tiene la libertad de esgrimir su razón, incluso mediante desplegados, si así lo deciden los abajo firmantes, pero también la obligación de defender los derechos ciudadanos. No son lo mismo. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, JUAN RAMÓN DE LA FUENTE)

DATOS, DEBATES Y SENTENCIAS/ SALVADOR NAVA GOMAR

La expectativa del debate presidencial fue colmada con datos y actitudes previsibles de los participantes en la contienda. Un López Obrador atacado pero ausente y esquivo, sin datos duros y lejano a la comparación de ideas; desordenado y con un lenguaje corporal distinto al de su comodidad cotidiana de Tlatoani alabado y obedecido por unanimidad, fue confrontado y no contestó. [...] Mientras las campañas transcurren, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió un asunto relevante sobre el financiamiento de los candidatos independientes: aceptó un cambio en la regla de predominancia del financiamiento público sobre el privado, fortaleciendo el principio de equidad en la contienda, pues los independientes estaban en franca desventaja cuando podían recabar sólo una décima parte del máximo establecido para los candidatos de partido. Margarita y "el Bronco" tenían un máximo de 42.9 millones de pesos de financiamiento privado y ahora pueden obtener hasta, en número redondos, 430 millones, lo mismo que pueden gastar sus competidores. Desde luego que ello no los exime de comprobar la procedencia legal de los recursos. Pienso que es positiva y justa la decisión del máximo órgano electoral, aunque hay muchas voces en contra de la decisión, que señalan que debió prevalecer la norma que evitaba mayoría de financiamiento privado. ¿Usted prefiere que se financie en mayor parte a los partidos y candidatos con sus impuestos? ¿De verdad les parecerá más justo a los críticos que los partidos tengan una posibilidad de gasto de 10 a 1 frente a los independientes? También las demás salas del Tribunal están en importantes resoluciones. La Sala Regional Ciudad de México, por ejemplo, revocó la decisión del Congreso del estado de Guerrero, que en franca violación a la normativa que lo rige y pisoteando los derechos fundamentales político-electORALES del alcalde de Chilpancingo, Marco Antonio Leyva, no le permite regresar a sus funciones con un trámite que depende sólo de quien ostenta el cargo por haber sido democráticamente electo. Esta semana debe quedar el alcalde en funciones, salvo responsabilidad de los legisladores. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 59, SALVADOR NAVA GOMAR)

PAZ EN SERIO/ DENISE DRESSER

Ante una guerra que ha abierto las puertas de infierno, los candidatos ofrecen —algunos más, otros menos— la continuidad del fracaso. Mandos mixtos y guardias nacionales y el desmantelamiento de los carteles y mano doblemente dura. El único que ha esbozado algo distinto es Andrés Manuel López Obrador con una oferta de amnistía, cuyo significado está en ciernes. Olga Sánchez Cordero dice que será definida por el Congreso y no por un solo hombre. Alfonso Durazo explica que será aplicable a la población más vulnerable como campesinos, pequeños productores, la población en prisión por posesión de drogas. AMLO promete que convocará a expertos a darle cuerpo a una propuesta que pareció una ocurrencia y ahora es tema central de su campaña. El puntero lanzó una idea al aire y ahora sus intérpretes se están encargando de explicar lo que en realidad quiso decir, cuando ellos tampoco lo tienen claro. La amnistía es una hoja en blanco sobre la mesa, con un montón de escribanos trabajando ahí. [...] Como lo ha sugerido Alejandro Madrazo del CIDE, la oferta de amnistía debe formar parte de un paquete integral de reformas capaces de regular mercados, cambiar incentivos, remodelar instituciones, regresar al

Resumen de información nacional

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

Ejército paulatinamente a los cuarteles, asegurar la justicia, prevenir la violencia. Acabar con el negocio de la guerra, pues. Con una abrogación de la Ley de Seguridad Interior porque de otro modo no habría incentivos para profesionalizar a la policía o presionar a los gobernadores a que asuman su responsabilidad, como plantea el movimiento #SeguridadSinGuerra. Con una focalización en el delito de homicidio y la recuperación de la perspectiva local para combatir la inseguridad, como plantea México Evalúa. Con una procuración de justicia construida sobre fiscalías autónomas del Presidente en turno, como exige el colectivo #FiscalíaQueSirva. Con nombramientos a instituciones gubernamentales que no se ríjan por la lógica de cuotas y cuates, para ir recuperando la confianza en el Inai, en el INE, en el TEPJF. (REFORMA, OPINIÓN, P. 13, DENISE DRESSER)

CONVICCIONES/ LOS NÚMEROS DE ABRIL/ RUBÉN AGUILAR

En el mes se publicaron cuatro encuestas con los resultados de las preferencias electorales de Andrés Manuel López Obrador; Ricardo Anaya; José Antonio Meade; Margarita Zavala, y Jaime Rodríguez, "el Bronco", después de que el TEPJF reconoció su candidatura. Estas encuestas, también otras que no se dan a conocer, sitúan a López Obrador en el primer sitio y a Anaya en el segundo. Meade es el tercero, cada vez más lejano del segundo, Zavala y Rodríguez ocupan el cuarto y quinto lugar, respectivamente. Las encuestas de El Universal (09.04.18), Beltrán, Juárez y Asociados (BGC) (17.04.18) y Consulta Mitofsky (20.04.18) coinciden en sus valoraciones, la de Reforma (18.04.18) se aleja del resultado de las anteriores. Ninguna contempla los efectos que tuvo el debate del domingo 22 de abril. El Universal da 42% a López Obrador y 31.1% a Anaya. La diferencia es de 10.9 puntos. Meade tiene 21.9% y la diferencia con Anaya es de 9.2 puntos y con López Obrador de 20.1 puntos. Luego viene Zavala con 5 por ciento. Rodríguez todavía no estaba en la boleta. La encuesta registra la preferencia efectiva, que asigna a los indecisos. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 74, RUBÉN AGUILAR)

RECURSOS PÚBLICOS/ COSTOSAS ELECCIONES/ EDUARDO REVILLA

Hace seis años los candidatos del PAN y del PRD no fueron impulsados ni respaldados por sus líderes: ni Josefina Vázquez Mota era la candidata de Felipe Calderón, ni López Obrador lo fue de la tribu perredista entonces dominante. Tras el consecuente triunfo del PRI, resultaba previsible un reacomodo interno de los partidos perdedores. En el acercamiento que tuvo Enrique Peña Nieto con Gustavo Madero y con los Chuchos estribó la viabilidad del Pacto por México y la supervivencia de su liderazgo formal. Negociando directamente con ellos, el presidente contribuía a la recuperación de la dirección nominal y material que les habían regateado Calderón y López Obrador. Por ello, el gobierno no acordaría con legisladores de la oposición panista y perredista las reformas de esta alianza, sino con sus reafianzados líderes. [...] Atestiguamos en estos seis años que, con tal de no alejarse del presupuesto y prerrogativas, la partidocracia no se crea ni se destruye, sólo se transforma. Ello explica por qué en el debate presidencial vimos a un panista como candidato del PRD, a un expriista y a una expanista ocupando las candidaturas de ciudadanos independientes, a un no militante abanderando al PRI y a un experredista y expriista en un partido de refritos. Lo anterior no pasaría de lo anecdótico, si no fuera porque nos cuesta miles de millones de pesos anualmente a los contribuyentes. Veamos. De conformidad con el Presupuesto de Egresos para este ejercicio fiscal, el INE, la Fepade (ésa, cuyo titular fue decapitado por insinuar optimismo en el caso Lozoya-Odebrecht-PRI) el Tribunal Electoral (el mismo que le regaló ilegalmente una candidatura al impresentable Bronco) y las bancadas de los partidos en el Congreso de la Unión ejercerán un gasto total de 34,973.2 millones de pesos. Este monto no incluye el presupuesto de institutos, fiscalías y tribunales electorales locales, donde también habrá elecciones, ni los recursos del tiempo fiscal de radio y TV (convertido en tiempo electoral) por 2,740.5 millones de pesos, según la Ley de Ingresos de la Federación. Otra vez, las elecciones costarán a los contribuyentes

LUNES 30 DE ABRIL DE 2018

lo mismo que la UNAM (38,300 millones de pesos). Increíble. El descontento de la ciudadanía con su costosa clase política puede generar un voto de castigo que derive en un gobierno populista, ése sí, de un costo incalculable. (EL ECONOMISTA, VALORES Y DINERO, P. 14, EDUARDO REVILLA)

LOGROS Y PENDIENTES DE LA LXIII LEGISLATURA/ CLAUDIA CORICHI

Hoy culmina el último periodo ordinario de la LXIII Legislatura, y con su clausura, el balance entre lo que pudo sacarse adelante y lo que quedó pendiente genera profundas reflexiones. Esta Legislatura se va en medio de un grave descontento social hacia el poder Ejecutivo, cruzada por un ambiente político cada vez más enrarecido, producto de una cruda realidad que se sobrepuso a aquel Mexican Moment, del que algún día se habló. [...] Entre los pendientes más graves que deja esta Legislatura, sin duda están del lado del Senado, la falta en las designaciones. Desde el nombramiento de magistrados electorales locales, integrantes de las juntas de Gobernación del Inegi y Banxico, la designación de seis magistrados de las dos nuevas salas regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y sin duda la designación de los fiscales general y anticorrupción, la Cámara alta se lleva una terrible falta por estas omisiones. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 19, CLAUDIA CORICHI)

RADIOPASILLO / ¿QUÉ CREE?

Que el PRI y Nueva Alianza se traen del chongo en el Estado de México. Sí, el registro de candidatos y planillas para diputados locales, alcaldes y hasta regidores los confrontó. Israel Montoya Arce, representante del PRI ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), aseguró que no debieron haber registrado a compañeros que participaron simultáneamente en el proceso de Nueva Alianza y del PRI para elegir candidatos. Ellos hubieran podido invitar a todos los priistas que quisieran, siempre y cuando no violentaran el Estado de Derecho, dice. En torno a la respuesta a su impugnación, aseguró que si el Tribunal Electoral o la Sala Regional o la Superior, dependiendo hasta que instancia lleguen, decide que sustituyan candidatos o se queden sin candidatos debe respetarse. Nueva Alianza asegura que el tricolor los traidorón y que tienen miedo. Montoya Arce lo niega. "Queremos libertad y paz social", asegura. (OVACIONES, POLÍTICA, P. 2, REDACCIÓN)

CONTIENDA, EN MARCHA/ MARCO ANTONIO BAÑOS

Las campañas avanzan, se comieron su primer tercio y faltan apenas 61 días para que las urnas reciban millones de votos. Poco a poco el foco de discusión pública cobra alcance masivo y ha puesto atención en posturas, imposturas u ofertas de una u otra candidatura, no en las definiciones del árbitro que tiene una tarea fundamental para desplegar un esfuerzo operativo y técnico que garantice a la población votante salir el domingo 1 de julio y ejercer su derecho con un entramado de candados de confianza que le den seguridad de que su voto contará en el sentido que en libertad elija marcarlo. El papel de las autoridades electorales está hoy en una labor compleja de organización y arbitraje oportuno, pero sin rol protagónico, no están en su agenda los reflectores que hoy apuntan por fortuna a las opciones en juego, a lo que ofrecen unos u otros en una intensa, pero al menos en este primer trimestre, razonablemente respetuosa contienda. En esta campaña, poco a poco se trascienden los mensajes genéricos o ambiguos de antaño y son más frecuentes diálogos abiertos en universidades donde se exigen y obtienen posturas, debates abiertos con gran audiencia que abonan a esa deliberación colectiva que requiere elementos concretos sobre la mesa y no sólo frases o canciones pegajosas. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 78, MARCO ANTONIO BAÑOS)